

La verdadera 5ª COLUMNA

la constituyen los políticos empeñados en dividir al pueblo en estos momentos de peligro Nacl.

En las postrimerías del Gobierno del señor Cortés, nosotros constatamos y denunciaremos este fenómeno: el Presidente de la República había sido prácticamente derrocado por su Ministro de Gobernación. Cuando afirmamos tal cosa en público, nos llovieron rayos y centellas desde la Casa Presidencial. Pero con el tiempo los acontecimientos han venido a demostrar que nosotros tuvimos razón.

Hace más o menos un año, cuando se hablaba de la elección de Presidente de la Cámara, nosotros dijimos, que el Presidente y sus Ministros Volio y Escalante estaban haciendo un juego político muy torpe, porque todas sus maniobras conducirían a que el Dr. Calderón Guardia fuera derrocado de hecho, dos años antes de que terminara su período. Hubo entonces sonrisas maliciosas, como para dar a entender, que nosotros éramos unos ingenuos, incapaces de penetrar en la "habilitada" maniobra que ellos estaban llevando a cabo.

Sin embargo... aquí están los hechos. Calderón Guardia sigue siendo nominalmente el Presidente de la República, pero se ha quedado sin mando. Aunque él mismo no se haya dado cuenta de esa verdad, la realidad es esa. Mientras Calderón Guardia continúe haciéndole el juego al picadismo, las cosas le marcharán muy bien. Pero si por cualquier circunstancia se decidiera a cambiar de política, se encontraría con que quien manda en Costa Rica no es él sino la argolla política que en estos momentos está impulsando la candidatura de don Teodoro.

¿Pruebas? Aquí está la caída de don Alfredo Volio de la Secretaría de Fomento a pesar de todos los juramentos de lealtad que el Dr. Calderón Guardia le hizo ¿Quién "botó" a don Alfredo Volio? Para nadie es un secreto que lo botó el picadismo sin importarle la situación ridícula en que iba a dejar colocado al Presidente Calderón Guardia. El señor Volio era amigo íntimo del Dr. Calderón y gozaba de la confianza de éste. El Dr. Calderón dijo y repitió en todos los tonos que no habría fuerza capaz de quitar al señor Volio del alto cargo que él le había confiado. Sin embargo, un día de tantos, don Alfredo Volio amaneció "renunciado" y el Presidente... mudo. Ahora se vendrán al suelo los otros Ministros si no se pliegan al picadismo y el Gobierno entrará abiertamente por el camino de la imposición.

Esto es algo muy grave. Sobre todo, si se toma en cuenta el peligro de carácter internacional que amenaza al país. Las pasiones políticas van a encenderse. La lucha será enconada como pocas. Y como va a ser larga, nada tiene de raro que antes de que termine, ocurran sucesos de trascendencia insospechada.

¿Nosotros preguntamos a los hombres que dirigen el país: ¿Qué es lo más importante en estos momentos: garantizarle el triunfo a un candidato a la Presidencia o unificar al país para que pueda enfrentarse al peligro común? ¿Está o no está amenazada nuestra república? Y si lo está, ¿por qué los ciudadanos que deben poseer un sentido más cabal de responsabilidad cívica, se empeñan en dividir al pueblo? Han sido suspendidas las garantías individuales. Se nos está violando la correspondencia. Estos son sacrificios que los costarricenses aceptamos con gusto porque la patria los reclama. Pero, ¿cómo puede un gobierno imponernos esos sacrificios si él es incapaz de sacrificarse a sí mismo renunciando a hacer política?

Que no se nos replique que el Gobierno no es el responsable de este pugilato electorero en que estamos ya metidos. Porque si el Gobierno hubiera querido parar la campaña la habría parado en nombre de la seguridad nacional. Pero no sólo no ha querido pararla, sino que la ha acelerado entregando como ha entregado todos los resortes del Gobierno a un Partido político determinado. Con eso no sólo ha dividido al pueblo en general sino que ha dividido también al propio

(Pasa a la pág. 4ª)

Expulsión del compañero Efraim Jimenez Guerrero

En el mes de Agosto de 1941, el c. Efraim Jiménez Guerrero solicitó autorización a este Buró Político para aceptar el cargo de organizar y dirigir el Departamento de Calzado creado por el Gobierno con el objeto de proveer de zapatos a todos los escolares de la República.

El Buró Político estudió detenidamente el caso y por fin resolvió: autorizar al compañero Jiménez para aceptar el cargo público dicho, pero bajo las siguientes condiciones: a) Jiménez debía mantener su militancia activa dentro del Partido y se le señaló la célula dentro de la cual le correspondía seguir actuando; b) Jiménez debía seguir militando en el Sindicato de Zapateros y actuando conforme a la disciplina de esa organización; c) Jiménez debía rendir informes periódicos al Buró Político sobre sus actividades en el Departamento de Calzado, y consultar sus actuaciones como Jefe de ese Departamento.

Las anteriores medidas perseguían tres cosas: borrar de la conciencia de la clase trabajadora la sospecha de que un dirigente obrero como el c. Jiménez Guerrero pudiera apartarse de la lucha revolucionaria halagado por una posición en el Gobierno; mantener al compañero Jiménez en la lucha revolucionaria; y colocar al Partido en condiciones de poder solidarizarse con las actuaciones de Jiménez Guerrero, ya que siendo él militante del Partido, sus errores, de cometerlos, tendrían necesariamente que afectar al Partido mismo.

Desgraciadamente el c. Jiménez no ha cumplido ninguna de las condiciones que le fueron impuestas: no milita en la célula que se le asignó; no milita en el Sindicato de Zapateros; no ha rendido los informes periódicos que este Buró le exigió; no ha discutido con este Buró su política frente al Departamento de Calzado.

Ante esa situación, y de acuerdo con las normas del Partido, el Buró Político acuerda: expulsar a EFRAIN JIMENEZ GUERRERO de las filas del Partido Comunista por el término de un año.

Publíquese este acuerdo junto con las razones en que se fundamenta.

más en serio

que en broma

Las mil y una porquerías que esconden las limpiísimas Aguas de San José

LAS COMISIONES Y LA CAÑERIA DE SAN JOSE

El agua de la Cañería de San José es la mamacita, de las aguas. Ni el Agua Dorda del cuento de la Mil y una Noches, ni el Agua de la Eterna Juventud, ni el Agua de Cerrajas, ni el Agua para Chocolate, han sido tan traídas y llevadas como esta agua de nosotros.

A veces, más parece combustible que otra cosa. La gasolina con ser lo que es, no ha despertado en torno suyo tantas discusiones ni ha dejado escapar tantas llamaradas. Quien la ve salir tan clarita de las fuentes del Chigüite y del Padre Carazo y correr tan mansita que parece que no quiebra un plato... ¡Y después se vuelve peor que la pata de Judas y que la Celestina clásica. Hay que ver las pillerías y cochinas que se han ocultado en las linfas del río Pisote. Con la seda de sus ondas y la indiferencia de los josefinos ha prosperado más de un vivo.

Muy a menudo se arman en torno del agua de la cañería de San José unas peloterías que nadie entiende y menos cuando entra a opinar don Gonzalo Pinto con sus arrestos de toro Miura.

Cada vez que el Agua de la Cañería de San José se pone sobre el tapete, aparecen en escena unos técnicos ante cuya sabiduría Dumas y Morley, los científicos que estudiaron el agua al revés y al derecho, son una chancla. Los unos opinan que el agua de San José no tiene sólo 2 partes de hidrógeno sino 7; otros que son 4½ de oxígeno; y que bacilos y bacterias e infusorios y algas, y toda la jerga de los

químicos y biólogos. Otros hablan de que le falta yodo y que la glándula tiroidea y que el páncreas y los leucocitos. A veces mandan a traer un mister a los Estados Unidos que tiene que atenerse a lo que le deja ver Truque, que es natural que enseñe sólo lo que tiene que debe ser bien poco e inútil, y el técnico macho se pone a ver en derredor suyo con sus ojos claros y ya está... Sus críticas e indicaciones quién sabe a qué gaveta van a parar! Entretanto la gente dice que el agua le sabe muy feo y menudena los casos de tifoidea, amebas, difteria, sarampión y demás vainas, y más de uno va a parar difunto bajo tierra. Y los técnicos opinan en los periódicos en su jerga de doctores del Rey que Rabió, hasta que no llega Mario Luján con su elocuencia que no deja abrir la boca a nadie, y todos se quedan calladitos. Mario es muy enemigo de rovalcar albóndigas.

Por su lado, la Municipalidad y el Gobierno no quieren pasar por entidades indiferentes al acuoso caso; y nombran Comisiones y más Comisiones: primero una Comisión compuesta por el Sr. Gobernador de la Provincia, por don Manuel Rodó, por los señores don Manolo Rodó, y don Rodolo Manó y don Gonzalo Truque de asesor. ¿Que la tal Comisión no llenó su cometido? Pues a nombrar otra compuesta por don Manuel Rodó, por el Gobernador Rodó, por el Sr. Rodó, por don Rodolo Manó y por don Manolo Rodó con Chalo Truque de asesor. ¿Que ésta tampoco dió en el chiste? Pues a nombrar una tercera compuesta por los señores Manó, Rodó, el Gobernador Sr. Rodó y el Sr. Truque como asesor. Y etcétera, etcétera. Lo curioso es que llueva o truene, que los periódicos echen pestes contra la Cañería, que del tubo salga chocolate y la ciudad esté llena de pestes, que las Comisiones estén formadas por un número mayor o menor de Rodoses, lo cierto es que Truque permanece incólume en su puesto. Las tempestades pasan sobre él sin tocarlo. ¿A qué se debe este misterio? Lo cierto es que ya todo aquello del Pisote, de las Fuentes del Padre Carazo y del Chigüite son como de Truque. El se siente allí amo y señor y como descachador oficial. Decimos esto de descachador porque muy a menudo la superficie del agua de los tanques de la cañería está cubierta de una especie de espuma y nata que recuerda las cachazas de las pailas de los trapiches, y Truque ha practicado una abertura exactamente a la altura de estas cachazas a fin de que se escapen hacia San José y vengan a alimentar las epidemias que nos matan.

Una innovación que es bueno tomarle en cuenta a Truque, es la colocación de una imagen del Corazón de Jesús, de manera que domine aguas y cachazas a fin de que su mano divina que convirtió el agua en vino, convierta las suciedades en elementos de salud para el pueblo josefino. Por lo

—Pasa a la pág 4ª

¿COMO FINANCIAR LAS TRASMISIONES SEMANALES DE RADIO?

A esta pregunta nos han contestado:

Célula 8 de Mayo, ofrecemos cotizar con la suma mensual de	5.00
Célula Herminio Alfaro	5.00
Periódico TRABAJO	10.00
Buró Político	30.00
Comité Seccional de San José	20.00
Unión Campesina	10.00

¿Qué dicen las otras células?

¿Qué dicen las otras Secciones?

¿Que nos ofrecen los lectores de TRABAJO?

Manuel Moscoa, Srio. de Propaganda.

AGRICULTORES DE MONTEZUMA piden apoyo al gobierno contra las maniobras de los ESPECULADORES

Señor Presidente de la República

Casa Presidencial.

Nosotros los abajo firmantes; todos agricultores y vecinos de Montezuma de Puntarenas; a Ud. con todo respeto venimos a exponer: Somos víctimas del comercio intermediario, con el que por nuestra falta de recursos nos vemos obligados a tratar. Estos señores inescrupulosos se aprovechan de esas circunstancias para pagarnos los precios que les viene en gana; además de esto, para el acarre

reo de nuestros productos ocupamos sacos que hoy nos cuestan ₡ 3.00 cada uno. El flete marítimo nos cuesta 1 colón 60 el saco de ciento sesenta libras; el flete por tierra, dos cincuenta y tres colones; todos estos gastos sumados al costo de cultivo dan por resultado que no nos queda ninguna utilidad.

Estamos enterados de que su Gobierno está empeñado en ayudar al pequeño agricultor. Ponemos en su conocimiento todas estas irregularidades a fin de que Ud. tome las medidas que crea pertinentes para poner fin a tanta in-

justicia que con nosotros se comete.

(firman) José Meza Guido, Leonardo Víctor Zapata, José Cirilo Cortez, a ruego José Inés Salguera, José María Castro Rojas, José Porras Pineda, S. Rovira A., Dolores Bustos, Juan Rafael Bustos, Socorro Méndez, Filemón Cortez, Julio Bermúdez, Agustín Espinoza R., Edén Campos, Emilio Picado, Alexis Segura, Antonio Espinoza, Manuel Ugalde R., José Castro Segura, Jesús Camareno, Virgilio López, Segundo José Z. Núñez, Evencio Vargas V. S.,

Pedro Adán Duarte Ch., Guillermo Chaves, a ruego Trinidad Ulate Arroyo; Rafael Castro, Cristóbal Rodríguez a ruego Rosario Vargas Herrera, Enrique Carballo S., Ramón Badilla, Ricardo Castellón, José Jiménez, Rafael Jiménez, Elpidio Vargas, R. Vargas R., Raimundo López, Juan Vargas V., Otiliano Blandón F., Máximo Gómez S., Fausto Abarca R., Francisco Pérez, Antonio López, Teodoro Guido Rivas, Franco Fausto Ruiz, Nolasco Reyes, Rosalío Bravo, Rafael Solís a ruego Enrique Castro C.; y siguen muchas firmas más.

LA MUNICIPALIDAD DE SAN RAMON va a rematar sus tierras en vez de colonizarlas con campesinos pobres

Con fecha 1º de abril del río de Costa Rica una postal año en curso aparece en "Día anunciando el remate de 72

APOYAMOS LAS DEMANDAS de los CHOFERES

El Sindicato de Choferes ha pedido, en colaboración con los dueños de garages, la intervención del Estado para el control del comercio de llantas. El origen de esta demanda es la escasez de este artículo en plaza y la especulación consecuyente que están realizando los comerciantes del ramo. Nosotros vemos con simpatía la gestión de este Sindicato y le ofrecemos pleno apoyo. Efectivamente las llantas se han venido escaseando en los últimos tiempos de tal manera que los precios que han alcanzado resultan casi fantásticos. Llantas

que valían antes de la intervención de los Estados Unidos en la guerra solamente ciento cincuenta colones, ahora piden hasta quinientos y seiscientos colones. Pero si es de por sí grave el alza desmedida de los precios, lo es todavía más la escasez total de que está amenazado el mercado. Nosotros sugerimos a los compañeros choferes las siguientes medidas para afrontar el problema: 1º, confiscación por el Estado de todas las existencias de llantas en los almacenes y comercios del ramo, sobre la base de los pre

lotes de tierras fertilísimas, pertenecientes a la Municipalidad de San Ramón, por parte de la misma Municipalidad. Como se ve, esta Municipalidad va a repetir los errores que en el pasado cometieron otras corporaciones en el sentido de rematar por cualquier bagatela las tierras que el Estado les ha regalado, en lugar de pensar en que existen centenares de campesinos desposeídos en su cantón con los cuales se podría colonizar dichas tierras. Nosotros comprendemos que la intención de la Municipalidad ramonense es obtener algunos pesos para realizar algunas obras de progreso local. Pero es preciso que sus miembros se den cuenta de que en la hora que vive el país, es más importante que se forme en los lotes

nia agrícola, integrada por campesinos del mismo cantón, antes que cualquier otra obra de progreso. Llamamos la atención a los compañeros de San Ramón para que se opongan al remate en cuestión, y pidan que se ofrezcan las tierras al Gobierno para que éste financie y organice una colonia agrícola con campesinos ramonenses. También el Consejo Nacional de la Unión Campesina debía de oponerse a esto.

Hemos siod informados de que los dineros que se van a obtener con este remate se invertirán en la construcción del mercado de San Ramón. Lo que puede ocurrir es que —dada la situación porque atravesamos, los ramonenses van a tener mercado, pero nada que llevar a él.